

Desarrollo de la creatividad en preescolares

Development of creativity in preschoolers

Perpetua del Socorro Mírez Tarrillo de Delgado *^{1a}

mtarrillop@ucvvirtual.edu.pe

<https://orcid.org/0000-0003-0483-6844>

Moreno Muro Juan Pablo Moreno Muro ^{1b}

mmurojp@ucvvirtual.edu.pe

<https://orcid.org/0000-0002-5236-7520>

***Autor corresponsal**

1 Universidad César Vallejo

a Magister en Educación

b Doctor en Ciencias de la Educación

Fechas importantes

Recibido: 01/12/2022

Aceptado: 16/01/2023

Publicado online: 31/01/2023

Resumen

El objetivo es analizar el estado del arte del desarrollo de la creatividad en preescolares de cinco años. Para ello, se aplicó una investigación de carácter cualitativo, con método hermenéutico y de tipo documental. Se seleccionaron y analizaron 17 artículos científicos relacionados con el tema desarrollado en las bases de datos de Scopus, Scielo, Dialnet, Redalyc, Latindex y Google Académico. Se concluye que, es posible desarrollar la creatividad de los niños de cinco años propiciando actividades retadoras y de interés del estudiante como estrategias didácticas basadas en la atención a la diversidad, proyectos de aula con estrategias innovadoras, lúdicas e integrales, metodologías de análisis cualitativo, el juego infantil, cuento infantil, estrategias lúdicas, literatura infantil, entre otros.

Palabras clave: Pensamiento creativo, niños, estrategias didácticas.

Abstract

The objective is to analyze the state of the art of creativity development in five-year-old preschoolers. For this, a qualitative investigation was applied, with a hermeneutic and documentary method. Seventeen scientific articles related to the theme developed in the Scopus, Scielo, Dialnet, Redalyc, Latindex and Google Scholar databases were selected and analyzed. It is concluded that it is possible to develop the creativity of five-year-old children by promoting challenging activities of interest to the student such as didactic strategies based on attention to diversity, classroom projects with innovative, playful and comprehensive strategies, qualitative analysis methodologies, children's games, children's stories, playful strategies, children's literature, among others.

Keywords: Creative thinking, children, didactic strategies.

Introducción

La creatividad constituye una habilidad básica del ser humano que debe potenciarse desde temprana edad (Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia [UNICEF], 2020) porque promueve el desarrollo integral y ayuda a solucionar los problemas cotidianos (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO], 2017); sin embargo, la educación, no le ha dado la importancia debida, dado que prioriza el desarrollo de habilidades científicas, matemáticas y de lectoescritura, por lo que, urge forjar acciones que ayuden a desarrollar el potencial creativo de los estudiantes.

Desde un contexto mundial, desarrollar la creatividad debería ser una de las prioridades de los sistemas educativos, haciéndola partícipe del proceso de aprender, sin considerar la edad o entorno (UNESCO, 2021). No obstante, en Latinoamérica y el Caribe, los estudiantes no tienen oportunidades de calidad que desarrollen esta habilidad necesaria para vivir, aprender, trabajar y ejercer una ciudadanía activa (UNICEF, 2020).

En Perú, el Ministerio de Educación (MINEDU), al analizar los resultados de las evaluaciones sobre la creatividad, halló que los escolares presentan deficiencias de inseguridad, poca iniciativa propia, dependencia de sus maestros, poca originalidad en la presentación de actividades o tareas, es decir, problemas que limitan el máximo desarrollo de su potencial creativo (MINEDU, 2014). Para estudiar la creatividad en preescolares desde una revisión de la literatura, se propuso analizar artículos sobre el desarrollo de la creatividad en niños de inicial.

Metodología

Se acogió una perspectiva epistemológica hermenéutica mediante la interpretación y comprensión de los documentos hallados. El enfoque trabajado fue cualitativo, con diseño revisión documental, a fin de explorar la literatura concerniente al desarrollo de la creatividad en preescolares de cinco años en las bases de datos de Scopus, Scielo, Dialnet, Redalyc, Latindex y Google Académico.

El proceso de revisión se ejecutó utilizando la metodología PRISMA, que según Liberati et al. (2009) que consistió en documentar aspectos esenciales de cada documento, a partir del nombre del autor(es), título, base de dato, idioma y conclusiones.

Los criterios de inclusión estuvieron orientados a: revisar documentos publicados durante los años 2017 y 2022, tener como temáticas centrales sobre la creatividad y que el grupo de estudio analizado fueron preescolares de cinco años. Los criterios de exclusión fueron: artículos que no hayan sido escritos en el idioma español e inglés, textos que incompletos y sin acceso abierto. Teniendo en cuenta esto, se hallaron 17 artículos los cuales fueron analizados sistemáticamente.

Resultados

Se seleccionaron 17 artículos académicos, los cuales fueron analizados mediante un resumen analítico de investigación presentados en la siguiente matriz de categorización:

Tabla 1. Resumen analítico de investigación

N	Autor y año	Título	Base de datos	Idioma	Conclusiones
1	Antoñanzas et al. (2015)	Creatividad y aprendizaje en niños de 4 y 5 años	Google académico	Español	La creatividad evoluciona con el pensamiento, por ello los preescolares con mayor edad presentan puntuaciones más altas al ser evaluados.
2	Medina et al. (2017)	Creativity in Preschoolers, a Challenge of the Contemporary Education	Scopus	Inglés	Se propuso una estrategia didáctica basada en la atención a la diversidad que contribuyó al desarrollo de la capacidad creativa en los niños de la etapa preescolar.
3	París-Alber (2017)	Filosofía para hacer las paces con niñas y niños. Un estímulo para la creatividad	Scopus	Inglés	Se debe destacar el pensamiento creativo en la actividad filosófica por su fundamental rol en la base de la transformación pacífica de los conflictos.
4	Sánchez y Morales (2017)	Strengthening of creativity in preschool education oriented by pedagogic strategies based on childhood art and literature	Scielo	Inglés	Los proyectos de aula con estrategias innovadoras, lúdicas e integrales impactan significativamente en el desarrollo de las habilidades creativas, participación activa y respuestas positivas del preescolar.
5	Fernández-Castillo y López-Megías (2018)	Creatividad en la infancia temprana. Análisis cualitativo en un contexto educativo	Latindex	Español	La metodología de análisis cualitativo en la evaluación contribuye a analizar la creatividad en los preescolares, ámbito que precisa de instrumentos válidos, estandarizados y fiables.
6	Albornoz (2019)	El juego y el desarrollo de la creatividad de los preescolares	Scielo	Español	Los docentes deben aplicar el juego infantil como una metodología activa para potenciar las capacidades de exploración y expresión de su creatividad.
7	Cabrera et al. (2019)	Implementación de estrategias pedagógicas para fomentar el pensamiento creativo en preescolares.	Latindex	Español	Existe la necesidad de contar con maestros innovadores, inventores y no conformistas en pro del desarrollo del pensamiento creativo.
8	González et al. (2019)	Una revisión teórica de la creatividad en función de la edad	Redalyc	Español	Existe una relación entre edad y creatividad, por lo que la creatividad se puede expresar de diversas maneras en cada una de las etapas de la persona.
9	Ricci (2020)	Una revisión general de la creatividad	Latindex	Español	La creatividad es un factor de gran importancia para el desarrollo del ser humano a nivel personal y social.
10	Acuña et al. (2021)	Crea tu estrategia, videojuego para potenciar la creatividad en niños en edad inicial	Scielo	Español	El videojuego permitió que los niños desarrollen tareas competitivas, creen sus propias estrategias y solucionen problemas para que derriben al oponente.
11	Cansu y Tulin (2021)	Exploring the relationship between creative thinking and scientific process skills of preschool children	Scopus	Inglés	Existe una relación entre el pensamiento creativo y las habilidades de proceso científico de los niños en edad preescolar
12	Cheng et al. (2021)	Qeosa: Testing a pedagogical model of creative problem solving for preschool children	Scopus	Inglés	El modelo pedagógico QEOSA, que significa Preguntar, Explorar, Optimizar, Mostrar y Actuar fue efectivo en la promoción de la creatividad
13	Salas-Acuña (2021)	Desarrollo de la creatividad en la educación	Google académico	Español	La creatividad es un elemento que puede ser desarrollado a través de experiencias socio-educativas que favorezcan su

14	Zuloeta et al. (2021)	La creatividad en estudiantes educación inicial: una revisión bibliográfica	Scielo	Español	El juego potencia las dimensiones de la creatividad de fluidez, flexibilidad y originalidad en los preescolares de inicial.
15	Moreno (2022)	El cuento infantil como recurso didáctico para desarrollar la creatividad en niños de preescolar	Dialnet	Español	El cuento infantil es un recurso didáctico que potencia las capacidades creativas de los preescolares.
16	Linares (2022)	Playful strategies for critical-creative thinking in five-year- old children.	Dialnet	Inglés	Las estrategias lúdicas desarrollan el pensamiento crítico y creativo de niños de 5 años de preescolar
17	Vera y Guerrero (2022)	Desarrollo de la creatividad en los niños de educación inicial mediante la literatura infantil.	Google académico	Español	La literatura infantil como recurso didáctico desarrolla la creatividad de los preescolares.

Discusión

El análisis de los textos genera varios aspectos para que se comente: En primer lugar, casi todos los autores analizados, ponen de manifiesto la necesidad de desarrollar la creatividad desde las escuelas; esto a partir de la primera infancia, dado su preponderancia en la formación integral de la persona. Una vez detectada esta necesidad, se analizaron las principales propuestas que se han ejecutado para desarrollar la creatividad y su relación con el pensamiento y también se analizaron los principales instrumentos que se utilizan para evaluar la creatividad. A continuación, se detallan cada uno de estos parámetros.

Necesidad de desarrollar la creatividad desde la escuela

La infancia es la etapa ideal para trabajar la creatividad dado que los niños se caracterizan por ser más receptivos a los estímulos y tener de manera innata una gran capacidad creadora e imaginación. El niño por naturaleza tiende a ser creativo, por lo que es esencial fomentar espacios con condiciones favorables y un clima adecuado para favorecer la creatividad. Al respecto, Cabrera et al. (2019) manifestaron que se precisa de ambientes creativos y docentes con compromiso profesional para capacitarse y actualizarse permanentemente, construir espacios educativos propicios que vayan de la mano con el desarrollo social, la innovación, no conformismo, logrando que los estudiantes desarrollen todo su potencial al tener diversas perspectivas. Se hace necesario realizar una renovación sobre las prácticas de enseñanzas, idearse prácticas creativas definidas en pro del desarrollo del pensamiento creativo, como también mecanismos que estimulen en los estudiantes sus concepciones y opiniones.

De acuerdo a lo manifestado por Antoñanzas et al. (2015), muchos de los docentes no cuentan con las herramientas indispensables para desarrollar las habilidades creativas de sus estudiantes debido a que no han sido formados en este campo. Es así que, se carece de docentes que enseñen con enfoques didácticos que atiendan a los estudiantes desde sus particularidades y diferencias ya que lo que le sirve a uno, puede no servirle a otro. Por lo que, resulta necesario capacitarse en el desarrollo de la creatividad estudiantil ya que contribuye a formar integralmente a los estudiantes y se evita caer en el confort diario que tiende a desaparecer el potencial creativo, expresado en el pensar libremente, trabajar de manera original, fluidez y con motivación (Medina et al., 2017).

Los docentes son modelos a seguir por sus estudiantes, su rol debería ser de mediadores activos que usan la lúdica y lo artístico (palabra, canto y colores) para desarrollar las habilidades creativas de forma más agradable y divertido (Sánchez y Morales, 2017).

Entonces, se evidencia que un gran número de maestros vienen enseñando de manera tradicional, situación que debe mejorarse porque los docentes son quienes construyen espacios y entornos favorables, así como las herramientas esenciales para que se desarrollen las habilidades creativas de los preescolares.

Propuestas para desarrollar la creatividad

Salas-Acuña (2021), al reflexionar sobre los estudios de distintos especialistas en el campo de la creatividad, concluyó que la creatividad es un elemento fundamental para el éxito, resolución de

problemas y gestión de ideas innovadoras; puede ser desarrollada, confirmando así que no es una capacidad estática, sino que se puede incrementarse después de aplicar programas que estimulen experiencias provechosas en el entorno educativo que conlleven a que el estudiante reconozca y utilice principios creativos en su día a día. Aporte interesante que debiera considerarse para elaborar propuestas alternativas.

El juego es una de esas experiencias enriquecedoras. Al respecto, Zuloeta et al. (2021) determinaron la mejora de la capacidad creativa en los infantes usando el juego, llegando a concluir que, éste es la base para fomentar la competencia creativa en los estudiantes. Asimismo, Albornoz (2019) analizó al juego y el progreso creativo en los menores de inicial, concluyendo que, el juego infantil en la edad preescolar facilita el desarrollo del pensamiento creativo ya que permite la relación con las diferentes situaciones y materiales que el infante posee a su alcance; además, establece un lenguaje natural y abierto en la vida del niño(a); proporciona la libre expresión de sentimientos y emociones, así también forma vínculos de amistad con sus amigos/as y adultos que lo rodean.

Por su parte, Acuña et al. (2021) diseñaron un videojuego como método didáctico enriquecedor en 115 estudiantes de cinco años, llegando a concluir que la interacción del videojuego con los educandos les permitió desarrollar habilidades para crear sus propias estrategias y a solucionar problemas que les permita derribar al contrincante.

En síntesis, los trabajos analizados enfatizan la importancia del juego en el desarrollo de la creatividad dado que el juego proporciona una excelente oportunidad para desarrollar la perspectiva única de cada niño y su estilo individual de expresión creativa, así como expresar de manera libre y espontánea la imaginación del niño.

Por su parte, Moreno (2022) usaron el cuento infantil como recurso didáctico para desarrollar la creatividad en los niños y niñas de preescolar, siendo necesario que el docente planifique y estimule el proceso creativo para comprobar la comprensión lectora y potenciar la creatividad mediante el uso de la imaginación y la escucha activa.

De otro lado, Cheng et al. (2021) fomentaron la competencia creativa en los niños de 3 a 6 años mediante búsqueda de soluciones óptimas a los dilemas de la vida real, usando el modelo QEOSA, que significa Preguntar, Explorar, Optimizar, Mostrar y Actuar, el cual demostró ser viable para los niños pequeños.

Mientras que, Medina et al. (2017) aplicaron una estrategia didáctica basada en el enfoque didáctico de atención a la diversidad, con metodologías pedagógicas que atiendan a la colectividad desde la individualidad, con líneas metodológicas de identificación del problema, selección de capacidades, determinación de actividades de aprendizaje, métodos de enseñanza y evaluación del proceso de aprendizaje. Además, esta propuesta ayudó a mejorar las destrezas creativas de los preescolares, a partir de la valoración de sus particularidades, conllevándolos a tener seguridad a pensar con libertad, crear trabajos originales, motivarse, tener soltura, perfeccionar sus capacidades y desarrollarse integralmente; además, contribuyó a que los docentes asuman un rol eficiente que permite el desarrollo de la creatividad en los niños de cinco años.

De igual manera, Linares (2022) propuso un modelo de estrategias lúdicas basado en teoría referente al desarrollo cognitivo y emocional del infante, así como pensamiento crítico y creativo, las estrategias lúdicas relacionando la teoría, experiencia e innovación. Esta propuesta tuvo un impacto positivo en el pensamiento creativo de los preescolares.

De otro lado, Sánchez y Morales (2017) destacaron la trascendencia la importancia de trabajar el proyecto de aula en la motivación y la promoción de habilidades creativas significativamente. Los proyectos de aula constituyen una alternativa metodológica viable para reemplazar la enseñanza mecánica, e instrumental por una que forme talentos, dado a que integran estrategias innovadoras, lúdicas e integrales guiadas por el juego, el arte y la literatura infantil que guía la participación activa de los niños y el desarrollo de su potencial creativo.

En tanto, Vera y Guerrero (2022) propusieron a la literatura infantil como recurso didáctico que desarrolla la creatividad de los infantes debido a que la lectura deja volar la imaginación de los niños. Por su parte, Ricci (2020) señaló que las áreas artísticas como pueden ser la música, la danza o el teatro son de vital importancia para el desarrollo de la creatividad.

Por su parte, París-Alber (2017) expusieron el valor de ejercer la filosofía de liberación de Freire para reconciliar a los infantes de etapa inicial, siendo una práctica de pedagogía liberadora que usa al diálogo filosófico en niños. Con este estudio se logró impulsar su pensamiento crítico, ético y creativo, llegando a

concluir que, el pensamiento creativo debe ocupar un lugar destacable en las actividades filosóficas para reconciliar a los niños entre ellos, pues cumple un papel esencial para la formación de la paz y el cambio pacífico del conflicto.

En tanto que, Cansu y Tulin (2021) exploraron el vínculo entre el pensamiento creativo y las habilidades del proceso científico de niños preescolares; concluyendo que, hay un vínculo entre dicho pensamiento y las habilidades del proceso científico en el periodo preescolar. El pensamiento creativo incluye muchas habilidades de pensamiento de alto nivel, como la observación, el descubrimiento, el análisis, la generación de hipótesis, la prueba, la resolución de problemas y la comunicación y estas habilidades de pensamiento también existen entre las habilidades del proceso científico. Los pasos del pensamiento creativo y las habilidades del proceso científico son paralelos y el pensamiento creativo juega un papel importante en el proceso de producción de conocimiento científico.

Como se puede apreciar, la creatividad es una habilidad que se puede desarrollar utilizando estrategias didácticas, proyectos de aula, metodologías de análisis cualitativo, el juego, cuento infantil, estrategias lúdicas, literatura infantil u otros estímulos, éstos dependerán de la preparación de quién lo aplique, las características del grupo de estudio a quien esté dirigido y de las herramientas con las que se cuente a disposición.

Creatividad y pensamiento

Antiguamente la creatividad era relacionada de manera directa con el hemisferio derecho. No obstante, varias investigaciones dan cuenta que esta capacidad es parte de un proceso unido y compuesto por diversos circuitos cerebrales de los hemisferios derecho e izquierdo.

Al respecto, Ricci (2020) señaló que la neurociencia resalta la trascendencia de las áreas centrales de los aspectos cognitivos involucrados en la creatividad (regiones prefrontales caudales y rostrales, así como del lóbulo parietal inferior y lóbulo temporal posterior) independientemente del tipo de actividad que se utilice.; en el que se vincula las disfunciones del lóbulo frontal con el bloqueo creativo o bien a la falta de ideas originales.

Por su parte, Antoñanzas et al. (2015) señalaron que la creatividad evoluciona con el pensamiento, por ello los preescolares con mayor edad presentaron puntuaciones más altas al ser evaluados. Asimismo, Vera y Guerrero (2022) la creatividad activa en los niños deseos, emociones y sentimientos que estimulan la actividad cerebral necesaria para la adquisición de nuevos conocimientos, de allí que debe desarrollarse desde temprana edad, a fin de que en niveles superiores el proceso de aprendizaje sea más fácil. No obstante, las maestras no la valoran de manera positiva.

Asimismo, Ricci (2020) encontró que la neurociencia destaca lo importante que son las zonas prefrontales caudales y rostrales, así como de los lóbulos parietal inferior y temporal posterior, regiones principales del aspecto cognitivo relacionado con la creatividad indistintamente del tipo operación que se aplique. Aspecto destacable en cualquier investigación sobre el tema.

Al analizar la creatividad, su desarrollo se ha convertido en una necesidad que debe estimularse desde temprana edad porque facilita el desarrollo integral de la persona (Medina et al., 2017). Además, es un proceso complicado e indispensable producidas en diversas áreas cerebrales, requiriendo del progreso de las funciones cognitivas y habilidades de pensamiento de orden superior que permiten la identificación de problemas y la presentación de alternativas de solución que conllevan a conseguir un producto concluyente (González et al., 2019).

Es así que, en la primera infancia, la educación debe enfocarse en el razonamiento de los niños, estimulando su automotivación, encaminándolos en la observación, expresión de sus opiniones, pregunten, investiguen y recapaciten acerca de su medio para que creen representaciones previas y cuestionen sus ideas y la de sus compañeros. El pensamiento creativo necesita de condiciones para su desarrollo, un niño motivado a ser creativo tiene mayor posibilidad de lograrlo que uno no lo está, pues la motivación conduce a desarrollar habilidades. Entonces se afirma que la creatividad es un proceso que se da de manera global en el cerebro.

Instrumentos para evaluar la creatividad

Ya que, de acuerdo al análisis de los documentos seleccionados, se asume que cada etapa del desarrollo humano posee particularidades ante el desempeño de una tarea creativa, un desempeño de un infante no es igual al de un adulto. Asimismo, existen diferencias entre las tareas de personas con edades similares, puesto que, cada uno lo percibe desde sus experiencias, las cuales brindan elementos para producir alternativas más elaboradas y novedosas, no obstante, también podrían deberse a la utilización de diversas estrategias. Además, se debe precisar que la creatividad se reduce en la vejez, siendo esta una de

las razones por la que es importante usar instrumentos de evaluación afines con las transformaciones físicas propias de la vejez.

En relación a lo anterior, González et al. (2019) realizaron una revisión sistemática acerca de la creatividad en función de las edades y las situaciones; concluyendo que, que existe una relación entre edad y creatividad, por lo que la creatividad puede expresarse de diferentes formas, dependiendo la etapa en que se encuentra la persona y dicha idiosincrasia ha de tenerse en cuenta juntamente con otros elementos que intervienen en las investigaciones realizadas.

En ese sentido, es necesario saber que esta evaluación debe darse con un instrumento oportuno, que atienda a los fines y grupo de edad específica. Por ejemplo, el Test CREA es un test muy mencionado y usado por los investigadores, pero no abarca toda la creatividad, sino que brinda soluciones alternativas que permiten conocer explícitos elementos como un predictor de la creatividad y las conductas creativas habituales, así como las potencialidades que han sido ocultas, inhibidas o ignoradas en los estudiantes.

Al respecto, Ricci (2020) señaló que el Test CREA brinda una medición indirecta de la creatividad debido a que usa como indicador de la capacidad de preguntar ante tres estímulos visuales, permitiendo solamente la evaluación de la dimensión verbal de la creatividad. Este test debe aplicarse de manera individual en niños de 6 a 9 años, pero en aquellos de 9 años a más su aplicación puede realizarse de manera individual o agrupada.

Por su parte, Acuña et al. (2021) señalaron que, respecto a los instrumentos para evaluar la creatividad en la etapa preescolar, la mayoría de indagaciones analizadas hacen referencia como el más usado al test de pensamiento creativo de Torrance (1974), (1980) (1990), que evalúa la flexibilidad, fluidez y originalidad. Sin embargo, se resalta que este test de creatividad está orientado dirigidos a estudiantes de cinco a doce años.

A partir del análisis realizado se afirma que la a creatividad es un factor esencial para la formación integral de las personas; no obstante, hoy en día, se exige de cambios esenciales y profundos, se precisa de su desarrollo desde la etapa preescolar, usando para ello diversos estímulos como estrategias didácticas basadas en la atención a la diversidad, proyectos de aula con estrategias innovadoras, lúdicas e integrales, metodologías de análisis cualitativo, el juego infantil, cuento infantil, estrategias lúdicas, literatura infantil, entre otros.

Conclusiones

Se analizaron 17 artículos científicos sobre el desarrollo de la creatividad, de los cuales, 4 de ellos proceden de la base de datos de Scopus, 4 de Scielo, 2 de Dialnet, 1 de Redalyc, 3 de Latindex y 3 Google Académico, además, 11 de ellos fueron escritos en el idioma español y 6 en portugués.

El análisis de la creatividad durante el periodo de 2015 al 2022 permitió conocer que es posible desarrollar la creatividad de los niños de cinco años propiciando actividades retadoras y de interés del estudiante y que existen diversos instrumentos para su evaluación, los cuales deben estar acorde a la edad del estudiante y fines pedagógicos del profesional.

Referencias

- Acuña, M. P., Barragán, J. & Triana, D. A. (2021). Crea tu estrategia, videojuego para potenciar la creatividad en niños en edad inicial. *Zona próxima*, 32(1), 55-74. <https://doi.org/10.14482/zp.32.370.152>
- Albornoz, E. J. (2019). El juego y el desarrollo de la creatividad de los niños/as del nivel inicial de la escuela Benjamín Carrión. *Revista Conrado*, 15(66), 209-213. <http://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conradohttps://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conrado/article/view/900/926>
- Antoñanzas, J. L. Toner, M., Salavera, C. Soler, R. & Usan, P. (2015). Creatividad y aprendizaje en niños de 4 y 5 años. *Revista de Psicología y Educación*, 10(1),139-152. <https://www.revistadepsicologiayeducacion.es/pdf/121.pdf>
- Cabrera, Y., Ojeda, D. D. & Araujo, D. S. (2019). Implementación de estrategias pedagógicas para fomentar el pensamiento creativo en los estudiantes preescolares. *ESPACIOS*, 40(19), 1-16. <http://www.revistaespacios.com/a19v40n19/a19v40n19p16.pdf>
- Cansu, Y. & Tulin. Y. (2021). Exploring the relationship between creative thinking and scientific process skills of preschool children. *Thinking Skills and Creativity*, 39. <https://doi.org/10.1016/j.tsc.2021.100795>
- Cheng, H., Dai, D. Y., Yang, P., Zhang, J. & Cheng, H. (2021). Qeosa: Testing a pedagogical model of creative problem solving for preschool children. *Creativity Research Journal*, 33, 388-398. <https://doi.org/10.1080/10400419.2021.1913558>
- Fernández-Castillo, A. & López-Megías, L. (2018). Creatividad en la infancia temprana. Análisis cualitativo en un contexto educativo. *ReiDoCrea*, 7, 43-54. <https://doi.org/10.30827/Digibug.49600>

- Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (2020). Importancia del desarrollo de habilidades transferibles en América Latina y el Caribe. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. https://www.unicef.org/lac/sites/unicef.org.lac/files/2020-07/Importancia-Desarrollo-Habilidades-Transferibles-ALC_0.pdf
- González, K. J., Arias-Castro, C. C. & López-Fernández, V. (2019). Una revisión teórica de la creatividad en función de la edad. *Revista científica profesional Papeles del Psicólogo*, 40(2), 125-132. <https://doi.org/10.23923/pap.psicol2019.2901>
- Liberati, A., Altman, D. G., Tetzlaff, J., Mulrow, C., Gotzsche, P. C., Ioannidis, J. P. A. & Moher, D. (2009). The PRISMA statement for reporting systematic reviews and meta-analyses of studies that evaluate healthcare interventions: Explanation and elaboration. *British Medical Journal*, 339, b2700. <https://doi.org/10.1136/bmj.b2700Mangiatord>
- Linares, W. (2022). Playful strategies for critical-creative thinking in five-year-old children. *Revista Innova Educación*, 4(3), 168–184. <https://doi.org/10.35622/j.rie.2022.03.011.en>
- Medina, N., Velázquez, M. E., Alhuay-Quispe, J. & Aguirre, F. (2017). Creativity in Preschoolers, a Challenge of the Contemporary Education. *Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 15(2), 153-181. <https://doi.org/10.15366/reice2017.15.2.008>
- Ministerio de Educación. (2014). Marco Curricular Nacional. MINEDU. <http://www.minedu.gob.pe/p/nota-marco-curricular.html>
- Moreno, M. M. (2022). El cuento infantil como recurso didáctico para desarrollar la creatividad en niños de preescolar. *Revista Caribeña de Ciencias Sociales*, 11(9), 13-23. <https://doi.org/10.51896/caribe/IREZ1237>
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2017). Acción normativa – Creatividad. <http://www.unesco.org/new/es/culture/themes/normative-action/creativity/>
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2021). Cultura para la creatividad y la innovación. <https://es.unesco.org/fieldoffice/santiago/cultura/creatividad>
- París-Alber, S. (2017). Philosophy for making peace with children. An incentive for creativity. *Convergencia*, 24(75), 65-85. <https://doi.org/10.29101/crcs.v0i75.4357>
- Ricci, P. (2020). Una revisión general sobre la creatividad. *Revista Científica Arbitrada de la Fundación Mente Clara*, 5(201), 1-12. <https://doi.org/10.32351/rca.v5.201>
- Salas-Acuña, E. (2021). Desarrollo de la creatividad en la educación. *Maestro Y Sociedad*, 1(Número Especial), 320-329. <https://maestrosociedad.uo.edu.cu/index.php/MyS/article/view/5466>
- Sánchez, M. T. & Morales, M. A. (2017). Strengthening of creativity in preschool education oriented by pedagogic strategies based on childhood art and literature. *Zona Próxima*, 26, 61-81. <http://dx.doi.org/10.14482/zp.26.10213>
- Vera, M. & Guerrero, G. (2022). Desarrollo de la creatividad en los niños de educación inicial mediante la literatura infantil. *Suplemento CICA Multidisciplinario*, 6(013), 49-61. <https://suplementocica.ulead.edu.ec/index.php/SuplementoCICA/article/view/9>
- Zuloeta, E. J., Rojas, N. R. & Caaramutti, V. (2021). La creatividad en estudiantes educación inicial: una revisión bibliográfica. *Revista Conrado*, 17(82), 260-267. <http://scielo.sld.cu/pdf/rc/v17n82/1990-8644-rc-17-82-260.pdf>

Cómo citar este trabajo

Mírez, P. S. & Moreno, J. P. (2023). Desarrollo de la creatividad en preescolares. *EDUCARE ET COMUNICARE: Revista de investigación de la Facultad de Humanidades*, 10(2), 49-56. <https://DOI.10.35383/educare.v10i2.826>

Financiación

El presente artículo no cuenta con financiación específica para su desarrollo y/o publicación.

Conflicto de interés

Los autores del artículo declaran no tener ningún conflicto de intereses en su realización.



© Los autores. Este artículo es publicado por la Revista Educare et Comunicare de la Facultad de Humanidades, Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo.

Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0), que permite el uso no comercial, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre que la obra original sea debidamente citada.